

# indices des prix à la consommation

SEPTEMBRE 1979

(Septembre 1977 = 100)

Année et mois	Indice général 100 % 1	Alimen- tation 20 % 2	Boissons et tabacs 5 % 3	Habille- ment 8 % 4	Loyer 19 % 5	Chauffage et éclairage 4 % 6	Aménage- ment et entretien du loge- ment 7 % 7	Trans- ports 15 % 8	Santé et soins per- sonnels 7 % 9	Instruc- tion et loisirs 15 % 10	Variations en % par rapport au			Ancien indice général 1 (sept.66: 100) 14
											mois précédent 11	mois cor- respon- dant de l'année précédente 12	début de l'année 13	
<b>INDICE GENEVOIS</b>														
<b>1978</b>														
Juillet	100,9	104,2	100,8	100,8	101,6	91,1	100,9	99,8	101,0	99,0	0,1	0,8	0,3	171,6
Août	101,1	104,7	101,3	100,8	101,6	89,4	100,9	99,8	101,0	100,2	0,2	1,2	0,5	172,1
Septembre	100,8	103,5	101,3	101,1	101,6	87,6	100,9	99,7	101,2	100,2	0,3	0,8	0,2	171,6
Octobre	100,6	102,8	101,3	101,1	101,6	87,2	100,9	99,5	101,2	100,2	0,2	0,6	0,0	171,3
Novembre	101,2	103,5	102,3	101,1	102,1	97,0	100,9	99,9	101,2	99,2	0,6	0,8	0,6	172,2
Décembre	101,4	104,0	102,3	101,5	102,1	97,7	100,6	100,5	101,3	99,2	0,2	0,8	0,8	172,6
<b>1979</b>														
Janvier	102,0	104,7	102,3	101,5	102,1	107,1	100,6	100,6	101,3	99,2	0,5	1,4	0,5	173,5
Février	102,9	104,7	103,4	101,5	102,1	122,8	100,6	101,1	101,3	100,2	0,9	2,2	1,4	175,1
Mars	103,6	105,4	103,4	101,6	102,1	132,6	100,7	102,1	101,3	100,2	0,7	2,7	2,1	176,3
Avril	103,4	105,7	103,4	101,6	102,1	123,9	100,7	102,4	102,4	100,2	0,2	2,5	2,0	176,0
Mai	103,8	106,2	103,8	101,6	102,5	131,7	100,7	102,7	102,4	98,9	0,3	2,8	2,3	176,6
Juin	104,5	106,0	103,8	101,6	102,5	147,9	101,1	103,4	102,3	98,9	0,7	3,5	3,1	177,8
Juillet	105,5	106,9	103,8	101,6	102,5	166,6	101,1	104,0	102,3	98,9	1,0	4,6	4,0	179,6
Août	105,4	106,7	103,8	101,6	102,5	155,6	101,1	104,0	103,5	100,9	0,1	4,3	3,9	179,4
Septembre	105,8	108,5	103,8	102,3	102,5	153,8	101,1	103,9	103,6	100,9	0,3	4,9	4,3	180,0
Octobre														
Novembre														
Décembre														
<b>INDICE SUISSE</b>														
<b>1978</b>														
Juillet	101,0	105,5	100,8	100,7	100,4	90,9	101,1	100,2	102,5	99,0	0,0	1,1	0,7	170,4
Août	101,1	105,2	101,1	100,7	100,4	88,9	101,1	100,2	102,5	100,1	0,0	1,1	0,7	170,4
Septembre	100,8	104,4	101,1	100,7	100,4	87,1	101,1	100,0	102,6	100,1	0,2	0,8	0,5	170,0
Octobre	100,6	103,6	101,1	100,7	100,4	87,6	101,1	99,6	102,6	100,1	0,2	0,4	0,3	169,7
Novembre	100,8	103,0	102,3	100,7	100,0	96,6	101,1	99,9	102,6	99,2	0,1	0,6	0,5	169,9
Décembre	101,0	103,4	102,3	100,8	100,0	98,6	100,7	100,5	102,5	99,2	0,2	0,7	0,7	170,3
<b>1979</b>														
Janvier	101,4	104,1	102,3	100,8	100,0	102,6	100,7	100,8	103,1	99,2	0,4	1,1	0,4	170,9
Février	102,5	104,8	102,8	100,8	100,0	120,0	100,7	101,1	103,1	100,6	1,1	2,1	1,5	172,8
Mars	103,0	106,0	102,8	101,0	100,0	122,8	100,9	102,2	103,2	100,6	0,5	2,5	2,0	173,7
Avril	103,3	106,4	102,8	101,0	100,0	123,8	100,9	102,6	104,4	100,6	0,3	2,6	2,3	174,1
Mai	103,7	106,9	103,4	101,0	100,1	132,6	100,9	102,9	104,4	99,3	0,4	2,8	2,7	174,8
Juin	105,1	107,4	103,4	101,2	100,1	163,2	101,3	103,6	104,3	99,3	1,4	4,1	4,1	177,2
Juillet	105,4	108,5	103,4	101,2	100,1	160,7	101,3	104,3	104,4	99,3	0,2	4,3	4,3	177,6
Août	105,2	107,7	104,0	101,2	100,1	149,7	101,3	104,3	105,6	101,3	0,2	4,0	4,1	177,3
Septembre	105,7	109,9	104,0	102,5	100,1	148,4	101,6	104,3	105,6	101,3	0,5	4,8	4,6	178,2
Octobre														
Novembre														
Décembre														

1) Obtenu par raccordement des indices genevois et suisse aux anciens indices sur base septembre 1966 = 100.

Remarque : pour calculer l'indice suisse sur base août 1939 = 100, il faut multiplier l'indice suisse (septembre 1977 = 100) par 380,9, valeur de l'indice sur base août 1939 = 100 à fin septembre 1977, et diviser par 100.



SERVICE CANTONAL DE STATISTIQUE GENEVE  
DEPARTEMENT DE L'ECONOMIE PUBLIQUE

## SEPTEMBRE 1979 : HAUSSE DES PRIX DE + 0,3% A GENEVE

En septembre 1979, la progression du niveau général des prix à la consommation à Genève (+ 0,3%) est principalement causée par l'évolution des prix de l'alimentation et de l'habillement alors que le nouveau repli des produits pétroliers joue un rôle modérateur.

### EVOLUTION GÉNÉRALE DES PRIX

La hausse mensuelle de + 1,7% des prix de l'alimentation est le facteur déterminant de l'augmentation de l'indice en septembre; elle s'accompagne d'une variation plus modérée des prix de l'habillement (+ 0,7%) et d'une faible majoration des prix de la santé et des soins personnels (+ 0,1%). A ces hausses, dont la moyenne s'élève à + 1,2%, s'opposent les baisses du groupe chauffage et éclairage (- 1,2%), de l'essence (- 0,2%) et, tendanciellement, de l'aménagement et de l'entretien du logement (- 0,0%), qui en moyenne atteignent - 0,6%.

Sur les 7'600 prix observés en septembre par le SCS pour le calcul de l'indice genevois des prix à la consommation, 10,4% ont augmenté, 7,8% ont baissé et 81,8% sont restés inchangés. Par rapport aux mois comparables de 1978 et 1979, la fréquence des hausses de prix a notablement progressé au détriment des prix restés stables sans toutefois que la fréquence des baisses de prix ne s'affaiblisse. Si ces chiffres confirment l'érosion de l'exceptionnelle stabilité des prix en Suisse, ils permettent également de constater l'absence d'un processus inflationniste.

Le taux annuel d'augmentation des prix mesuré en septembre (+ 4,9%) dépasse ceux enregistrés régulièrement depuis fin 1975. La hausse constatée depuis le début 1979, convertie en taux annuel, s'élève à 5,7% en raison de la forte impulsion du premier trimestre 1979 (+ 2,1%) puisque la hausse constatée d'avril à septembre, prolongée sur 12 mois, ne représenterait plus qu'un taux - beaucoup plus raisonnable - de + 4,2%. Compte tenu du mouvement mensuel des prix au cours du 4e trimestre 1978, il est probable que le taux de hausse annuel de l'indice (mesuré sur les 12 derniers mois) progresse encore en octobre avant de se replier en novembre.

Durant les 12 derniers mois, les produits pétroliers et l'alimentation constituent les deux principales composantes du mouvement général des prix. La hausse de + 66,7% des premiers contribue pour 59,8% à la progression de l'indice genevois et celle de + 4,9% de l'alimentation y participe pour 20,5%.

### ÉVOLUTION PAR GROUPE DE DÉPENSE

La hausse mensuelle de l'alimentation (+ 1,7%) est la plus élevée enregistrée depuis septembre 1977, mois de base de l'actuel indice, et son taux annuel d'augmentation rejoint celui de l'indice général (+ 4,9%). La variation des prix des produits alimentaires en septembre a cependant un caractère essentiellement saisonnier puisqu'elle est entraînée par une forte hausse des légumes (+ 22,7%), qui succède à 3 mois de baisse et porte le niveau de leurs prix à celui constaté en avril dernier. Les autres hausses portant principalement sur le lait maigre et les boissons lactées (+ 1,2%), la viande de veau (+ 1,0%) et de porc (+ 1,1%), le fromage à pâte mi-dure (+ 1,7%) et les poissons frais (+ 2,2%) sont presque entièrement compensées par des baisses relevées notamment sur les pommes de terre (- 1,0%), les fruits (- 0,9%), le sucre (- 1,6%), les oeufs (- 0,6%) et la pâte à gâteau (- 1,0%).

La hausse trimestrielle de l'habillement (+ 0,7%), bien que modérée, dépasse également les précédentes évolutions de prix de ce groupe. Elle découle principalement des augmentations du prix des chaussures (+ 2,4%) et de leur réparation (+ 4,0%) qui s'expliquent par la forte poussée du prix du cuir. Les prix des vêtements (+ 0,2%) - femmes (+ 0,8%), hommes (- 0,2%) - et des articles de lingerie (+ 0,6%) - influencés principalement par les hausses des articles pour enfants et bébés (+ 2,5%) - augmentent de façon moins marquée.

Dans le groupe chauffage et éclairage (- 1,2%), le prix du mazout diminue pour le deuxième mois consécutif (- 1,6%) et il est de - 10,2% inférieur à son sommet de juillet. Son niveau actuel dépasse de + 113,0% celui de septembre 1978. A noter qu'en 5 ans, le prix du mazout a progressé à Genève de + 48,5% en termes réels.

Comprise dans le groupe des transports et communications (- 0,0%), l'essence enregistre une légère baisse (- 0,2%) en septembre, de nouvelles réductions de prix plus importantes étant attendues au cours des prochains mois en raison de l'abondance de ce carburant dont la production est techniquement liée à celle du mazout. En un an, son prix a augmenté de + 22,4% mais il a reculé de - 5,0% en 5 ans en termes réels.

Relevés trimestriellement, les prix de l'aménagement et de l'entretien du logement restent stables (- 0,0%) avec une légère tendance à la baisse. Les diminutions de prix sur les articles textiles (literie et linge de maison : - 0,7%, tapis : - 1,1% et rideaux : - 2,1%), sur les produits de lessive et de nettoyage (- 0,4%) ainsi que sur le matériel de réparation (- 0,9%) sont presque totalement compensées par les hausses de la vaisselle et des couverts (+ 1,7%) du petit matériel de cuisine (+ 2,4%) ainsi que des prestations des blanchisseries (+ 1,2%) et des teintureries (+ 2,2%).

La légère hausse des prix observés trimestriellement du groupe santé et soins personnels (+ 0,1%) découle des augmentations des articles de toilette (+ 0,3%) - en particulier, des savons (+ 1,4%) et des articles à base de cellulose (+ 1,0%) - ainsi que des médicaments (+ 0,3%).